## RECENSIONES

RAYNAL, P.: Origine et nature réelles d'une secte nouvelle denommée 'Eglise Catholique Latine'. (B.P. 58, Lyon-Préfecture), 1973, 59 pg.

Estúdiase aquí el origen y las tendencias de una pequeña secta que fue objeto de una comunicación de la S.C. para la Doctrina de la Fe (carta del Card. Seper al arzobispo de Toulouse, del 4.X.73; cfr. Doc. Cath. nº 1.654, p. 467, del 19.V.74). Pertenece a la familia de las iglesias seudo-viejocatólicas -es decir, procedentes de Matthews- o de las iglesias "católicas no romanas", como las llaman ciertos autores complacientes, que reconocen en ellos una adhesión firmísima a la sucesión apostólica- por vía de los episcopi vagantes... En nuestro país tuvimos hace tres Navidades un hecho protagonizado por una de estas asociaciones de eclesiásticos libres. Lo cierto es que buscan todos ellos medrar con los fieles desorientados. La que denuncia la obra

que presentamos se dirige, despues de haber pasado por la teosofía, a los fieles tradicionalistas. Lo más valioso del folleto son las listas episcopales, donde reiteradamente aparece el extraño Patriarca Willmott-Newman. Pero se nota la falta de una bibliografía, y el recurso a obras clásicas, como las de Brandreth, de la Thibauderie y Anson, que hubieran permitido completar ciertos datos y evitar algunos errores.

## V. Niles

CATALINA DE BAR (Matilde del Ssmo. Sacramento): Lettres inédites. Rouen, Bénédictines du S. Sacrement, 1976, 430 p., ill.

Este II tomo, editado por las Benedictinas del Smo. Sacramento de Rouen, no necesita más presentación que dar a conocer su aparición. Las "Cartas" son el resultado de una pacientísima búsqueda, y de una profunda erudición, llevada a cabo por las

monjas benedictinas que tienen a la Madre Mectildis por fundadora, El lector de hoy quedará sorprendido e interesado al comprobar cómo se destaca, sobre el fondo de una literatura rebuscada y sobrecargada -propia de la época- la figura sencilla, amable y profunda de esta monja. Encontramos aquí cuadros de la época, datos históricos muy sabrosos, costumbres sociales v monásticas que hoy nos parecen increíbles. Y sobre esta trama se desarrolla a lo vivo, en su estilo sencillo y espontáneo, una vida perdida en Dios y al servicio de la Iglesia. La obra ofrece al lector más exigente índices, ir maciones, citas, que permiten ahorda esta lectura y valorar las riquezas de aquel siglo, que han integrado el patrimonio de nuestra cultura religiosa v profana y que nosotros, quizá, minusvaloramos. La presentación tipográfica, las ilustraciones y grabados aumentan aún más el interés de este volumen.

> Josefina Acevedo Sojo, osb Santa Escolastica

TJURUNGA, An Australasian Benedictine Review, 8 (1974) 368, xxvi, (xii) p. (P.O. Box 9, Pennant Hills, N.S. 2120, Australia).

El s. XIX vio una gran expansión misionera de la Iglesia Católica a la vez que un movimiento de restauración monástica. En Australia, ambos convergieron, y entre los primeros misioneros y fundadores de iglesias se contaron trapenses, antiguos compañeros de D. de Lestrange, benedictinos ingleses y españoles, en relaciones estrechas con D. Guéranger - que envió algún monie suyo- y D. Casaretto. . . Las figuras de obispos admirables, como Polding, v. sobre todo, los pioneros benedictinos Serra y Salvado, cumplieron una función preponderante. Este volumen recuerda esos inicios, que las contribuciones de R. Aubert y D. Lunn al Coloquio del centenario de Maredsous (1972), sitúan en el contexto monástico e histórico.

> *M. de Elizalde* Luján

WALTERS, C.C.: Monastic chocology in Egypt, Warminster I. Aris & Phillips, 1974, 364 p. (Modern Egyptology Series), L. 6.

El monaquismo cristiano reconoce en Egipto su lugar de nacimiento y considera a S. Antonio Abad v a S. Pacomio como a sus padres. El movi miento monástico por ellos iniciado. suscitó una adhesión multitudinaria fundándose, en consecuencia, numerosos monasterios, la mayoría de los cuales se asentaron en los des ertos aledaños al valle del Nilo, origir ando verdaderas colonias monásticas que albergaron miles de monies. Cuatro siglos dero este florecimiento monástico, semetido a vicisitudes civersas, hasta que la conquista por l's Arabes, del territorio que ocupaban cambió la situación, y presiones le diverso orden obligaron a abandonar los establecimientos. Con el correr del tiempo los monasterios re tornaron ruingsos, siendo la mayoría sepultados por las arenas del desierto. Sólo ocho de ellos sobrevivieron preservando la tradición de sus primeros padres. Con los elementos que estos sobrevivientes pueden aportar y con aquellos que resultan de pacientes trabajos de excavación que están siendo realizados por equipos de técnicos, con intenciones arqueológicas, ha compuesto C. C. Walters, investigador en Egiptología de la Universidad de Oxford, el libro que presentamos.

Se describen e ilustran con numerosas fotografías, planos y dibujos: su pintura, su arquitectura, sus trabajos en piedra y madera, como así también las costumbres de su vida diaria y aquellas vinculadas con la inhumación. Una Introducción reseñando los comienzos del cristianismo y del monaquismo en Egipto, y el Capítulo I, dedicado a la evolución de las comunidades, constituyen un bosquejo histórico eficaz para presentar el "mundo" que la obra describe e ilustra en los capítulos siguientes. Un Glosario de palabras poco usadas para el lector no especializado, una abundante Bibliografía y un Indice de Nombres de Personas, Nombres de lugares y General, ordenados alfabéticamente, completan la obra.

> H. Luis María Gasparotti osb. Los Toldos

JASPERT B.: Die Regula Benedicti -Regula Magistri Kontroverse. Supplementa, tomo 3.

El erudito protestante Bernd Jaspert se ha dado con entusiasmo y competencia a retrazar exhaustivamente los pasos de la conocida controversia acerca de las relaciones entre la Regla de S. Benito (RB) y la Regla del Maestro (RM), a partir del instante mismo en que el monje solesmense Don Agustín Genestout presentase su "Memoria" al Capítulo general de su congregación en julio de 1937. Del minucioso análisis se desprende con nitidez el acierto de la intuición inicial de Dom Genestout, así como también la dudosa actitud de D. Mateo del Alamo, que antes de tiempo y sin consultar a Dom Genestout echó a rodar la teoría de éste sobre la prioridad de la RM con respecto de la RB, como si él mismo la hubiese ideado. A través del completísimo libro de Jaspert se llega a saber todo, absolutamente todo, lo que agitó a los exégetas de la Regla a partir de 1937. Lo interesante es que una polémica en la que participaban casi exclusivamente eruditos benedictinos y cistercienses llegase a cautivar en tal grado a un estudioso no católico. Es que, como lo confiesa en la introducción, citando a Karl Barth, un protestante que tome en serio el problema del hombre reconciliado con Dios no puede ignorar ya a los "testigos de la verdad del evangelio de Jesucristo" (sic) que son los monjes. Debemos agradecer al autor que haya tratado con tan fervoroso interés y con tanta acuciosidad metodológica un tema específicamente benedictino. Abundantes notas, una completísima bibliografía y diversos registros complementan esta monumental obra.

> Mauro Matthei, osb. S. Benito de Llíu-Llíu

VERNETTE, J.: Sectes et réveil religieux; Quand l'Occident s'éveille. Mulhouse, Editions Salvator, 1976, 200 p.

En el occidente de hoy -mientras algunos anuncian "la muerte de Dios" o la próxima desaparición del cristianismo, v donde parece triunfar el materialismo v la secularización- se observa como un retorno a lo "religioso", como un cierto "despertar" místico y espiritual. Es un hecho que por todas partes afloran manifestaciones de la dimensión religiosa: proliferación de sectas, místicas orientales, renovación carismática, y hasta la seducción de lo "oculto" y pararacional. El autor, sacerdote y director del catecumenado en Francia, estudia esas corrientes, buscando las causas y analizando las tendencias y características propias de cada una. Ofrece, asimismo, criterios pastorales para poder discernir y distinguir el trigo de la cizaña. En un sencillo y claro apéndice ofrece un catálogo o fichero de estas manifestaciones religiosas.

Recomendamos vivamente la lectura de la presente obra. Ayudará, sin duda, a comprender mejor la crisis de civilización que está sacudiendo al occidente cristiano.

> Hno. Juan Azul

WEBER, J. J.: Je me souviens ... Rétrospectives et prospectives. Paris, Le Centurion, 1976, 144 p.

Con mucha simplicidad, con buen humor y optimismo, en una serie de escenas cortas pasan los ochenta y ocho años de Mons. Weber, fecundos y llenos de acontecimientos. En el prólogo expresa el autor su deseo de que "estos testimonios puedan ayudar a los espíritus de nuestros hermanos a salir de la bruma que nos envuelve en nuestros días". El libro lleva como subtítulo "Retrospectivas y prospectivas". Efectivamente, a cada recuerdo del pasado corresponde una previsión del futuro, siempre con una visión llena de esperanza, aunque muy lúcida con res-

pecto a la situación actual de la Iglesia y del mundo.

> Hna. Isabel Guiroy, osb. Sta. Escolástica

POPOV, H.: A causa de ton Nom. Paris-Montreal, Apostolat des Editions-Ed. Paulines, 1976, 256 p.

Sobrecogedor relato de un Pastor evangélico que, en Bulgaria, pasó por las más terribles pruebas a que someten las autoridades soviéticas a quienes son fieles a Cristo. No sólo no abandonó a su rebaño sino que constituía uno nuevo en cada prisión o campo de concentración. Su Señor no lo abandonó: le dio un poder sobrehumano, que espantaba a sus verdugos desconcertados y atemorizados. Le dio a beber "del torrente de sus delicias" como ocurría con los primeros cristianos. Liberado después de trece años (el Pastor Popov "confesó" sus "cr:menes", mientras un hermano, célibe y por lo tanto menos presionado por las pruebas de su familia, no se doblego, fue a reunirse con su esposa en Suecia y luego escribió, dedicado a todos los cristianos de cualquier confesión, este relato sobre los horrores del comunismo, para que ni un sólo día se olviden de sus hermanos perseguidos, y para que también, si les es posible, obtengan Biblias para un pueblo sometido y que está hambriento de la palabra de Dios.

> Hna. María Rosa de Nevares, osb. Santa Escolástica

HESCHEL, A. J.: Le tourment de la vérité. Paris, Ed. du Cerf. 1976, 216 p.

Este libro, tal como lo afirma su A, es para reflexionar, no es una obra de especulación. Es una "teología de las profundidades", que trata de las luchas, de los acontecimientos y de las situaciones antes que de doctrinas o creencias. Es desde esta perspectiva, pues, que se lo debe leer para poder penetrar en sus secretos.

Se trata, simplificando mucho, de una aguda comparación entre el pensamiento de Kierkegaard y el del rabino de Kotzk, quien fuera maestro y guía del A. Para ubicar al lector esta comparación va precedida por una presentación del rabino de Kotzk y del otro maestro del A: Baal Shen Tov. Abraham nos dice que sus maestros eran dos personalidades opuestas, pero absolutamente necesarias para el desarrollo y equilibrio de su personalidad: "En el curso de mi vida Baal Shem fue una lámpara, mientras que el rabino de Kotzk era como un destello. Es cierto: el relámpago es más auténtico, pero también puede uno fiarse de la lámpara; bajo su luz se puede vivir en paz".

Libro profundo que cautiva y nos muestra valores poco conocidos del pensamiento judío.

> E. Contreras Los Toldos

POLSKY, M.: Les nouveaux martyrs de la terre russe. F-53150 Montsûrs, Ed. Résiac, 1976, 410 p., ill.

Cuando un mal es muy grande y generalizado, el hombre tiene la tendencia a clasificarlo, una vez pasado el primer sacudón, entre las cosas inevitables. Lo conoce, lo condena, pero también lo olvida y sigue su vida corriente. Algo así ha ocurrido con los horrores del comunismo, pero la reciente y continua aparición de libros informativos, denuncias, testimonios etc., nos está despertando. Y esto, a raíz del gran movimiento intelectual ruso anticomunista, del cual este libro señala el punto de partida (p. 364). Esta breve recensión sólo pretende atestiguar que este libro es una detallada colección de testimonios que constituyen un verdadero martirologio. Por eso sólo nos queda decir una palabra: "Léalo".

> Josefina Acevedo Sojo, osb. Sta. Escolástica.

Miscelánea medieval murciana. Universidad de Murcia, Departamento de Historia de España, 1973. 268 p.

Miscelánea medieval murciana, II. Universidad de Murcia, Departamento de historia medieval, 1976, 312 p.

Los dos volúmenes reúnen diversos artículos de interés local pero cuyos temas están vinculados a los grandes problemas de la historia española y europea. No podía ser de otra manera, si se piensa en la importancia del Reino de Murcia. Hay estudios de literatura, sociología y economía regionales, sobre instituciones, lugares y pobladores, en el trasfondo político, sobre todo en la época del Infante Don Juan Manuel, en que Murcia fue disputada entre Aragón y Castilla. La calidad de los trabajos ofrece una abundante y variada cosecha para el historiador.

V. Niles

DENZ LER, G.: Das Papsttum und der Amtszölibat. I: Die Zeit bis zur Reformation. II: Von der Reformation bis in die Gegenwart. Anton Hiersemann Verlag, 1973 y 1976, 2 vols (Päpste und Papsttum, 5, I-II).

Dentro de una colección de monografías abocadas a la historia de los Papas. Denzler nos ofrece en esta obra de dos volúmenes una historia del celibato en la Iglesia latina, enfocado desde el punto de vista de sus conexiones con el Papado. Tanto por el cuerpo de este amplísimo estudio, como por el nutrido apéndice documental que acompaña cada uno de los tomos, esta obra es monumental. Apasiona seguir las peripecias de la lucha de los Papas en favor del celibato a través de tantos siglos y asombra el hecho de que de edad en edad se reanuden las mismas controversias y se esgriman los mismos argumentos en contra del celibato. Lo que si se enriquece y varía son los argumentos en favor. En la amplia perspectiva histórica que nos brinda Denzler se percibe nítidamente que la defensa papal del celibato se afianza más y más y tiene hoy más argumentos que en la antigüedad, donde casi sólo se recurría a la pureza cultual. La a veces tan olvidada "Sacerdotalis coelibatus" de Pablo VI nos lo demuestra con fuerza. Esta conclusión positiva no es, sin embargo, la del autor, el cual -como nos lo confiesa sin ambajes en el prólogo- persigue más bien un fin de refutación. Su propósito es "aducir la ma-

yor documentación posible" par mostrar el carácter histórico y por ende humano y relativo de la disciplina del celibato. Tarea del lector sería la de formarse entonces un juicio "sobre el valor o desvalor de una ley que impone a todos los sacerdotes la severa obligación del celibato" (pg. XII), Si en esta introducción Denzler conserva aún una fachada de imparcialidad, en el curso mismo de su obra no deja de revelar una v otra vez -v en el segundo tomo hasta con sombría insistencia- hacia qué lado desearía él que se inclinara la balanza del lector. Al final la tesis parece ser la siguiente: Si la Iglesia católica y especialmente Pablo VI persisten en mantener la lev del celibato, se acaba el sacerdocio y por ende la Iglesia misma. Así pensaban también los príncipes alemanes en la época de la Reforma, que conjuraban a los Papas para que salvasen lo que quedaba del catolicismo aboliendo el celibato; así calculaba la Revolución francesa. Sin embargo se sobrepuso la "insensatez" del celibato, y no la prudencia de los Erasmos. ¿Será diferente ahora? El error de Denzler está en suponer que la obligación del celibato se deriva de meras circunstancias históricas, cuando en realidad la clave de su comprensión se encuentra en la teología y en la espiritualidad. Este erudito intento de refutación del celibato se torna para el lector desprevenido en una admirable apología de la valentía y perseverancia de los Papas en la propugnación de algo "que no lo revela la carne y la sangre" y que es tan vital para la Iglesia Católica.

> Mauro Matthei osb. S. Benito de Llíu-Llíu

POU LIN, J. C.: L'Idéal de sainteté dans l'Aquitaine Carolingienne d'après les sources hagiographiques (750-950) Québec, Les Presses de l'Université Laval, 1975, XIV, 222 p.

He aquí un trabajo concienzudo de historiador. Aquitania, nombre antiguo de la región SO de la actual Francia, tuvo una pléyade de santos monjes, ermitaños, obispos, que se encuadran, todos ellos, en el tipo de santidad aquí minuciosamente estudiado y que marcó la hagiografía posterior que muchos hemos conocido. Es muy interesante el análisis de las constantes de santidad de esas hagiografías antiguas occidentales: desprendimiento, fuga mundi, penitencias, generosidad con los pobres v la presencia "inevitable" de milagros, discípulos, y admiradores (¡no siempre imitadores! ). Además, como dice el A., en la historia hagiográfica, demasiado a menudo "salteamos alegremente de S. Martín a S. Bernardo", ignorando tantos otros santos de los siglos intermedios. Se mide al leer esta obra la influencia de un S. Francisco de Sales. por ejemplo, que deslindó lo esencial de lo accidental, abriendo las puertas a una mayor gama de valores de santidad que se acrecienta cada día, después del Vaticano II. Todos estos santos nos han transmitido el espíritu de Cristo, que debemos recoger siempre en odres nuevos, pero mucho bien hace frecuentar esta santidad "típica" de nuestros padres en la vida monástica y en la fe.

Si bien se trata de una tesis y, por lo tanto, es un trabajo especializado, dedicado a especialistas, sin embargo, pensamos que el lector común, sobre todo si es amante de la historia, sacará mucho provecho. Hay que mencionar numerosos apéndices que revelan una investigación minuciosa, y también una bibliografía exhaustiva sobre el tema.

María Rosa de Nevares, osb. Sta. Escolástica

GUETTEUR DE L'AUBE, Hymnes, tropaires, poèmes par un groupe de moines et de moniales. Paris, Desclée & Cie., 1976, 164 p.

Bienvenida sea toda inspiración para el enriquecimiento de la alabanza divina. Este libro es una segunda recopilación de contribuciones cistercienses (la primera se publicó en 1973 bajo el título de "Le Jour, la Nuit") a la liturgia de la Misa y de las Horas. Antífonas, Letanías, Himnos (de diversas clases), cantos de Procesión, Troparios. Estos últimos merecerían un comentario aparte, ya que nos vienen de Oriente y no son tan conocidos: tal vez sean

los más fecundos pues se pueden adaptar v sin duda los que menos sufren por una traducción (Cf. Maison-Dieu nº 96); v por su forma admiten la participación fácil de muchos actores. En muchas antífonas e himnos hay una honda poesía, imágenes logradas, reminiscencias felices de los grandes himnos latinos. Nos parece descubrir aquí v allí una inspiración teilhardiana, que no desentona, v abre horizontes. Las fiestas de la Ssma, Trinidad v de la Sagrada Familia, que no suelen recibir aportes felices, sin duda por ser más recientes, están muy bien representadas, lo cual nos ha alegrado particularmente. Una antifona para Epifania nos ha desconcertado por su aparente desconexión con el misterio. Un himno para un santo monje, y el himno dedicado a S. Benito, muy hermosos.

No queda sino recomendar este libro a los responsables de equipos litúrgicos, a laicos y a todos los que se alimentan de la Liturgia, que organizan para-liturgias y que necesitan encontrar creaciones auténticas, nobles, ricas y fecundas.

> Hna, María Rosa de Nevares Sta, Escolástica

GAIL DE, P.: Jésus-Christ révélé par son Linceul, Paris, Ed. Téqui 1976, 56 p., ill.

Son muchos los estudios sobre la Santa Sábana de Turín desde que en 1898 se pudo fotografiar y obtener así la impresionante figura de un Crucificado. Los cristianos poseemos, por una singular dignación del Padre de los cielos, un retrato de Jesús, como lo han dicho Pío XI en 1936 v Pablo VI -con voz emocionada-, en 1973 (O.R. 25-XI-73). Esta inmensa alegría es recogida en esta obrita cuyo título define su objetivo: ahondar en la muerte y resurrección del Salvador, en base a lo que nos revela la Sábana. Su A. es un ingeniero egresado de la Escuela Central de Paris, que luego entró en la Compañía de Jesús y se ha dedicado durante muchos años a este estudio, publicando varias obras sobre el tema. El A. reafirma, a través de este auténtico retrato del Señor, la Divinidad de

Cristo, su misión de Salvador, su Bondad infinita. Es muy feliz en sus deducciones, que confronta con el Nuevo Testamento, de modo que esta lectura favorece el amor a la Persona del Salvador que "me amó y se entregó por mí". Nuestra generación posee lo que muchos santos "desearon ver v no vieron". El A. nos ayuda a contemplar el misterio de la muerte y resurrección en el Rostro de Aquel que los ángeles desean contemplar y a oír lo que el mismo Señor dijo a santa Angela de Foligno: "No fue para reír que te he amado." La lectura de este folleto puede muy bien transformar una vida. El Espíritu parece soplar en él.

> Hna, María Rosa de Nevares, osb. Sta. Escolástica.

BROWN, R. E.; DONFRIED, K. P.; REUMANN, J.: Pedro en el Nuevo Testamento. Un trabajo en colaboración por autores protestantes y católicos. Santander, Ed. Sal Terrae 1976, 166 p. (Palabra inspirada, 15).

Se trata de una obra ecuménica católico-luterana, fruto de "un estudio verdaderamente representativo de las discusiones de un grupo de especialistas": tres escrituristas luteranos, otros tantos católicos, más cinco especialistas invitados de otras confesiones protestantes y otro católico. En total, once expertos que estudiaron imparcialmente el papel de Pedro en el Nuevo Testamento "sin dejarse influenciar por cualquier postura previa en pro o en contra del papado". El lenguaje claro y preciso, la abundante documentación y las numerosas notas enmarcan esta obra en un nivel de investigación bíblica seria que podrá contribuir "enormemente a una mayor comprensión mutua de un problema central que durante siglos ha entorpecido las relaciones entre los cristianos": el papado. Precedido de algunos "presupuestos fundamentales" (Naturaleza de los escritos neotestamentarios, Composición de los libros neotestamentarios empleados, Metodología teológica en la valoración de los datos neotestamentarios y Datos extrabíblicos), la obra consta de un estudio

de la figura histórica de Pedro en las Epístolas Paulinas, en el Libro de los Hechos, en los cuatro Evangelios y en las Epístolas de Pedro, finalizando con dos conclusiones acerca de "la carrera histórica de Simón Pedro" y "Las imágenes de Pedro en el pensamiento neotestamentario". Aunque la búsqueda del Simón histórico aparezca en este estudio, su objetivo fundamental es "descubrir cómo se han desarrollado los hechos históricos acerca de este compañero de Jesús hasta producir el retrato neotestamentario del más conocido de los doce apóstoles".

Evidentemente la obra logra una visión de la figura de Pedro en el Nuevo Testamento de manera tan desapasionada que no dudamos se constituirá en un aporte técnico, serio e imparcial a los esfuerzos ecuménicos de todas las Iglesias. La abundante bibliografía enri-

quece más aún el estudio.

Hno. Francisco, Los Toldos

AMMASSARI, A.: La Risurrezione. Roma, Città Nuova Ed., 1976, vols. I-II.

Sobre la Resurrección de Cristo se ha escrito abundantemente en los últimos años. Pero era notable la falta de un estudio de conjunto que abordara todos los aspectos fundamentales de la resurrección de forma sistemática y ordenada. Estos dos volúmenes pueden llenar en gran parte ese cometido. En el primer volumen el A, luego de explicar el método que ha seguido en su trabajo, dedica los tres primeros capítulos al análisis de las enseñanzas de Jesús sobre su resurrección. Los caps. 4 a 8 nos presentan un estudio detallado de las apariciones de Jesús. El cap. 9 nos muestra en columnas paralelas los textos evangélicos estudiados en los caps. precedentes. En el segundo volumen el A. analiza el testimonio de la comunidad primitiva sobre el Señor resucitado. Luego de un breve estudio sobre la Transfiguración como revelación anticipada de la gloria de Cristo, la atención se centra en el libro de los Hechos y en las cartas de Pablo. Este volumen concluye con tres apéndices.

En particular es digno de mención el tercero, pues se trata de una serie de sugerencias para transmitir en la predicación los temas estudiados. Ambos volúmenes están provistos de índices muy completos, hacen referencia a una abundante bibliografía y ostentan una prolija presentación.

Hno, Enrique Contreras osb. Los Toldos

CONGAR, Y.: La crise dans l'Eglise et Mgr. Lefebure. Paris, Ed. du Cerf, 1976, 110 p.

Este pequeño libro del P. Congar a propósito del "caso Lefebvre" es mucho más que un escrito de ocasión; en él encontramos preciosos atisbos sobre el verdadero sentido de Iglesia, la tradición -falsa y verdadera-, la función del Concilio y las dimensiones de la crisis que lo siguió. El autor distribuye su materia en cuatro apartados que tratan sucesivamente los argumentos lefebvrianos, la apreciación del Concilio, la crisis de la Iglesia y la salida necesaria. La exposición es amena, jamás cae en el tono hiriente y condenatorio del obispo disidente y sus partidarios; por el contrario, en todo momento se esfuerza por presentar a los integristas los argumentos más afines a su mentalidad. El estudio termina con una fraternal invitación a un trabajo unido, ya que también ellos tienen su lugar -o podrían tenerlo- dentro de la Iglesia. Concluve esta obra con un apéndice que contiene la "profesión de fe" de Mons. Lefebvre, dos cartas del Papa a él v una consideración final de Jean Guitton sobre el futuro del Concilio.

> Mauro Matthei, osb. S. Benito de Llíu-Llíu

BALTHASAR, H.-U. von: Adrienne von Speyr et sa mission théologique. Paris-Montréal, Apostolat des Editions, Ed. Paulines, 1976, 410 p.

Se trata de una selección de escritos de Adrienne von Speyr, presentados por von Balthasar quien hace un estudio previo y una breve biografía de esta extraordinaria mujer a quien dirigió espiritualmente durante 27 años después de su conversión a la Iglesia católica, A. von Speyr, nacida en 1903, hija de un médico protestante y luego ella también médica, entró en la Iglesia católica en el año 1940. Dotada de una vitalidad espiritual extraordinaria, a pesar de su poquísima salud, ejerce su profesión hasta pocos años antes de su muerte acaecida el 17 de setiembre de 1967. Casada en primeras y segundas nupcias, llevando la vida normal de una mujer científica de prestigio, vive a la vez una vida interior y una dedicación a la oración excepcionales. En el centro de su pensamiento y de su oración: los Tres Días. En la Pasión y Resurrección del Señor se abre la comunión trinitaria a la cual todos los hombres son invitados. Desde julio de 1942, Dios la introduce en una especial comunión con los sufrimientos de Cristo, cuyos estigmas le son dados como un verdadero don de comunión. En sus escritos une la simplicidad de un niño con la agudeza de pensamiento y el vuelo teológico que revelan su inteligencia, su cultura, a la vez que su genuina vida mística. Recomendamos este libro de gran valor para la oración y para la teología de la vida espiritual.

> Hna, Ma. Cándida osb. Sta. Escolástica.

## LIBROS RECIBIDOS

DHOU DA: Manuel pour mon fils. Introduction, texte critique, notes par P. Riché. Traduction par B. de Vregille et C. Mondésert. Paris, Cerf 1975, 394 p. (Sources chrétiennes 225).

EICHHOLZ, G.: El Evangelio de Pablo, -esbozo de la teología paulina. Salamanca,

Sígueme 1977, 431 p. (Biblioteca de estudios bíblicos 17).

- von HAXTHAUSEN, A.: Viaggio nell'interno della Russia, -1843-1844-. Milano. Jaca Book 1977, 398 p. (Gia e non ancora 23).
- HERNANDO, B. M.: Palabra de Honor. Salamanca-Madrid, Sígueme-Atenas 1977. 479 p.
- IGNACIO DE LOYOLA, S.: Ejercicios espirituales. Autógrafo castellano, textus versionis primae. Introducción, referencias y comentarios por H. M. de Achával. Buenos Aires, Patria Grande 1977, 222 p. (Manantial 1).
- LIBERALI, G.: La diocesi delle visite pastorali. Parte seconda. Treviso, Seminario vescovile 1977, pp. 289-572, ill. (Documentari sulla Riforma Cattolica pre-e post-tridentina a Treviso, 1527-1577, VII-VIII).
- de LUBAC, H.: L'alba incompiuta del Rinascimento. Pico della Mirandola. Milano, Jaca Book 1977, 456 p. (Gia e non ancora 24).
   LU QU EZ. C. E.: Hablemos de Charbel. Mendoza. Inca 1977, 14 p.
- W QU EZ, C. E.: Hablemos de Charbel, Mendoza, Inca 1977, 14 p. MENAPACE, M.: Salmos criollos. Buenos Aires, Patria Grande 1977, 111 p. (Palabra 3).
- MIGUEZ BONINO, J.: La fe en busca de eficacia, una interpretación de la reflexión teológica latinoamericana de liberación, Salamanca, Sígueme 1977, 203 p.
- PINTOS, J. L.; TORNOS, A.: Tiempo de buscar, —ensayos y proyectos para una teología crítica—. Salamanca, Sígueme 1977, 236 p. (Verdad e imagen 47), von RAD, G.: El libro del Génesis, Salamanca, Sígeme 1977, 539 p. (Biblioteca
- de estudios bíblicos 18).

  RAYNAL, P.: Origine et nature réelles d'une secte nouvelle dénommée 'église catholique latine', Lyon 1973 —policopiado—. (B. P. 58 Lyon-Préfecture). 58 p.